
结婚呈现“低龄化”
2005年，教育部取消了大学生不能结

婚的禁令，现在在校大学生结婚目前已经
逐渐被接受。据金水区民政局婚姻登记处
主任陈香兰介绍，在工作中，他们偶尔也会
遇到一些大学生模样的年轻人，都是拿着
集体户口来办理登记结婚的。“这些学生拿
着集体户口本，只要年龄符合，手续齐备，
我们就会给他们办理结婚登记。”

刚到法定年龄办理结婚的人员增多，
即结婚人员的低龄化，也是 2009年结婚登
记的特点之一。据介绍，在农村、城郊接合
部，受房屋拆迁、征地补偿或者其他经济优
惠政策的影响，一到法定年龄就申请登记
结婚的人数也明显增多。

“80后”结离婚像“过家家”
“今年来办离婚的年轻人多了不少，尤

其是80后，我感觉他们结婚离婚就跟‘过家
家’一样，非常草率。”中原区婚姻登记处的
司丽萍介绍说，“现在年轻人登记结婚的人

中，有些交往时间较短、了解程度不深，一
时冲动就很快结婚，直到共同生活后，才发
现彼此并不适合，只能以离婚告终。去年
在 9月 9日、情人节登记的一些年轻人，过
了没有半年就分开了。”

涉港澳台婚姻：“老夫少妻”
向“年龄相当”转变

2009年，郑州市共办理了 38对涉港澳
台新人结婚。我市涉港澳台婚姻当事人的
年龄差距也比前几年有明显变化。

“前几年，婚姻当事人年龄大都差距在
10多岁，甚至 20多岁。而目前这种情况越
来越少，现在平均都相差 3至 4岁，可以说
是年龄相当的居多。”市民政局社会事务处
处长蔡旭尧表示，这个变化，也反映出爱情
主导婚姻增多。

据了解，“年龄相当”从一个侧面也反
映出本市涉港澳台婚姻当事人的择偶渠
道越来越多元化，很多人通过社交、商务
活动相识、相恋，或是在学习、工作中产生

了感情。越来越多的当事人在考虑婚姻
大事时，更看重双方的真实情感，而单纯
以金钱或到港澳台定居为目的的婚者已
经减少。

2010年：虎年两头无春？新
人应当理性看待

刚刚进入2010年，坊间都在盛传，即将
到来的庚寅虎年由于没有立春节气，很多
人认为不吉利，不宜进行结婚。

据了解，从 2010年 2月 14日至 2011年
2月2日，为农历的“庚寅年”，俗称“虎年”。
由于立春节气在每年的2月4日，因此，“虎
年”确实没有立春。天文专家表示，庚寅虎
年“两头无春”是正常历法演变所致，与凶
吉祸福无关。

对此，蔡旭尧认为，此种说法对2010年
本市结婚登记情况应该影响不大。“结婚毕
竟是年轻人自己的事情，现在年轻人会理
性的对待自己的人生大事，而非相信各种
无谓的说法”。
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记者看到，在昨日公布的数据中，2009
年 全 市 结 婚 总 数 85029 对 ，离 婚 总 数
14438对，其公布的结婚数量创下郑州市有
此项记录以来的新高。无论是结婚还是离
婚，金水区婚姻登记数量依然位居全市各
婚姻登记处首位。

2009年全市离婚人数
金水区离婚3149对
中原区离婚1855对
二七区离婚1671对
管城区离婚997对
惠济区离婚376对

2009年全市结婚人数
金水区结婚15322对
中原区结婚8901对
二七区结婚6050对
管城区结婚4045对
惠济区结婚2038对

2009年婚姻对对碰

郑州推进“绿色照明”工程
地铁1、2号线成为示范线

□晚报记者 孙娟 实习生 贾跃龙

本报讯 半导体照明被誉为 21世纪最
有发展前景的新兴产业之一，未来几年内，郑
州将城市“绿色照明”——半导体照明产品应
用工程。昨日，市政府出台了具体实施方案。

2015年要实现半导体相关产业年产值
200亿元

日前，国家科技部在全国 21个城市启
动了“十城万盏”半导体照明应用工程试点工
作，旨在通过政府引导和扶持，率先在试点城
市面向公共照明领域推广半导体照明技术。

根据市政府的规划，到 2015年，郑州全
市推广应用半导体照明灯120000盏，实现半
导体照明及其相关产业年产值 200亿元，利
税 40亿元。同时，到 2015年，通过绿色照明
工程，达到年节电 9000万千瓦时以上，年节
约电费6300万元，年节省维护费5500万元。

建设 20条半导体照明示范带。2009~
2011年，在市区中原路、嵩山路、花园路等10
条主干道和次干道的部分路段示范应用半导
体照明灯 6000盏。建设 10个半导体照明示
范园。

我市将建设5个半导体照明示范区
按照市政府的规划，我市还将建设 5个

半导体照明示范区。2009~2011年，在郑东
新区、郑州经济技术产业开发区、郑州出口加
工区、郑州航空港区、郑州高新技术产业开发
区示范应用半导体照明灯 2万盏。同时，全
市建设100个半导体照明示范社区。

此外，我市还将建设 2条半导体照明地
铁示范线。2012~2015年在郑州地铁 1号线
和2号线推广应用半导体照明灯2万盏。

城中村控规撇开开发商由政府承担
新规
市城中村改造指挥部负责人表示，此次调

整最大的就是城中村改造规划，政府要承担起
相应的职责，开发商不允许再涉及控制性详细
规划和修建性详细规划。

之前，城中村改造规定，各区人民政府承
担组织编制控制性详细规划，只需报市规划部
门审核批准后，就可作为城中村改造分期实施
的依据。这次补充意见则明确，市规划部门应
依据城市总体规划及相关规划，以片（区）、村
（组）为单位，组织编制城中村改造控制性详细
规划。

而修建性详细规划，以前 103号文政策
是，区人民政府应组织承担安置房建设的开发
企业，委托有相应设计资质的规划设计单位，
充分听取村民意见，编制城中村改造修建性详
细规划，报市规划部门审核批准后实施。

这次补充意见则完全撇开了开发商。补
充意见明确，区人民政府负责组织城中村修建
性详细规划的编制工作，应依据控制性详细规
划和规划设计条件，委托具有相应资质的规划
设计单位编制修建性详细规划，依法批准后，
作为城中村改造实施的依据。

解读
至于为什么作出这样的调整？市城中村

改造指挥部负责人表示：“过去都是由区政府
和开发商参与规划，不能从整体上对规划进行
考虑，尤其是不能兼顾到群众利益，比如配建
的公共设施和市政基础设施，学校、幼儿园、道
路等不到位，有的是绿化率、容积率、日照时间
等因素都不能保障群众的利益。”

60平方米以下小户型和配建廉租房
政策不再执行

新规
这次补充意见调整较大的另一点就是，城

中村改造控制住房标准。根据意见，今后城中
村改造，关于 60平方米以下小户型不得低于
30%，以及配建廉租房的规定不再执行。

解读
指挥部负责人表示，经过长时间证明，城

中村改造太小户型不受市场欢迎，因此市政府
发文取消了这个限制。

至于不再配建廉租房的政策，是不是低收
入群众利益得不到保护了？指挥部负责人解释
说，廉租房建设任务应当是政府的职责，同时参
与改造的城中村改造开发商缴纳有10%的廉租
房基金，因此不需要在改造中再次修建廉租房。

城中村拆迁有了明确“时间点”
新规
此次补充意见还提出，修建性详细规划批

准前严禁实施城中村拆迁。这是我市首次对
城中村拆迁时间有了明确限定。

解读
指挥部负责人表示，过去不少城中村在修

建性规划没批准前急于拆迁，最后造成办理手
续时间过长，拆迁群众在外过渡时间过长。

安置房与商品房同期配建比应保持
在1∶2限额内

新规
在控制性详细规划规定的建筑总量范围

内，拟摘牌企业根据控制性详细规划作经济评
估后，由所在区人民政府协调确定安置和开发
建筑面积,安置开发比最高不得超过1∶2。

解读
“之前有不少开发商，摘牌后开发商品房速度

很快，但安置房迟迟不见进展，这个同期配建的限
额就是要避免开发商‘重开发、轻安置’的观念。”

要想摘“城中村”土地牌 今后首付
土地款最少要拿一半

新规
城中村土地出让时，安置用地自办出让

的，土地出让金政府收益部分必须一次性全额
缴纳。配套开发用地挂牌交易时，应缴纳交易
起始价的40%作为土地竞买保证金，土地摘牌
后，摘牌人首次缴纳比例不得低于全部土地出
让价款的50%（竞买保证金转为土地出让金），
剩余部分分次缴纳，在60日内缴足为止。

解读
“这是根据国家的有关政策规定的，确保

摘牌企业有实力，避免城中村改造存在风险而
危及百姓权益。”指挥部负责人表示。

去年高考
市区高中仍没考过郊县
市区高中两极分化仍很严重

□晚报记者 张勤

本报讯 昨日，市教育局出台2009年郑
州市基础教育教学质量分析报告，着重对
2009年郑州市高考情况进行分析。报告分
析显示，目前市区普通高中的两极分化依然
很严重，有的高中一本上线率的差别则高达
60个百分点。

市区高中仍没考过郊县
市教育局出台的 2009年郑州市基础教

育教学质量分析报告，在 2009年高考中，郑
州市下辖的新郑、中牟、荥阳、新密、登封等5
县市的平均分比市区高中要高。

其中，5县市的理科平均分比郑州市的
平均分高出 2.96分，比市区高 8.99分。5县
市文科平均分比市区高15.79分。

部分高中一本上线率差60%以上
质量分析报告同时还指出，教研部门在

市区普通高中之间进行比较，发现市区高中
之间的校级差距明显，尤其是在市直学校与
区属学校之间，差距尤其大。根据分析报告
提供的数据来看，市直学校的一本上线率为
12.03%，而区属学校的一本上线率仅为
0.48%；二本上线率，市直学校为 25.26%，区
属学校仅为3.05%。
作为择校热点区域，分校的上线率平均不高

2009年，市区的普通高中分校有了第一届
毕业生参加普通高考。从分析报告提供的数
据来看，市直学校高中分校的平均一本上线率
为2.32%，二本上线率为9.24%。从这两个数
据来看，高中分校的上线率则并没有家长在让
孩子入读高中分校时所追捧的那么“高”。

据了解，分校之间的高考上线率也存在
更严重的两极分化。据一所知名省级示范性
高中的分校的一位负责人介绍，在中招录取
时录取分数较高的分校，今年的一本上线率
也是比较高的。

刚刚过去的2009年，又是一个大“婚”之年。昨日，市民政局统计数据出炉，2009年郑州市结婚总数达到
85029对，创历史新高。与此同时，选择在去年劳燕分飞的夫妻也不少，离婚总数为14438对。初步测算了一
下，平均每天有233对新人结婚的同时，还有40对夫妻“分道扬镳”，结离婚比例达到了5.8∶1。

“结婚、离婚数据基本正常，与郑州市日益扩张的城市规模和城市人口状况相适应。”市民政局社会事务处
处长蔡旭尧昨日表示。 晚报记者 裴蕾 实习生 柴琳琳

我市在 2007 年出台城中村改造
政策（简称 103 号文），城中村改造的

“郑州模式”备受全国关注。昨日，市
政府下发了《郑州市人民政府关于进
一步规范城中村改造的若干规定的
通知》的调整补充意见（以下简称“补
充意见”），使城中村改造政策增添了

“新内容”。为此，记者请郑州城中村
改造指挥部负责人给予了详细解
读。 晚报记者 孙娟 实习生 贾跃龙


